

En Alsace

LA DERNIERE SEMAINE D'AOUT 2000, treize Frères séjournèrent en Alsace, à la découverte de cette belle région et des institutions européennes hébergées en sa capitale. Le vivre et le couvert furent assurés au Foyer des jeunes travailleurs de Strasbourg-Neuhof qui accueille chaque jour de cent trente à cent quarante personnes, dont beaucoup de l'Europe de l'Est et de divers pays du Tiers monde.

Ceux qui vinrent en voiture de La Houssaye firent halte à Saverne où se dresse l'immense château des Rohan, et visitèrent l'église Notre-Dame-de-la-Nativité avec sa tour porche romane du 12^e s., nef, chœur et chaire étant du 15^e s. Les autres arrivèrent par le train.

La visite de Strasbourg

La première journée fut consacrée à la visite de Strasbourg avec trois temps forts malgré la pluie. La visite de la cathédrale, reconstruite du 12^e au 15^e s., avec sa flèche haute de 142 mètres, ses sculptures du 13^e s., ses vitraux bien sombres du 12^e-15^e s. Une croisière sur l'Ill à travers de vieux quartiers comme la Petite France, de beaux monuments, deux écluses, et jusqu'aux vastes bâtiments des divers organismes européens. La visite du Musée alsacien, qui rend compte de l'histoire de la ville et de la vie dans une maison rurale et une ferme vinicole.

Le Conseil de l'Europe

Le lendemain, sous le soleil, avec notre sympathique guide de toute la semaine, Hubert EHRHARD, nous allons au Conseil de l'Europe, organisation internationale siégeant à Strasbourg, regroupant quarante-et-un États démocratiques de l'Europe. À ne pas confondre avec le Conseil européen, qui réunit au moins deux fois par an les chefs d'État et de gouvernement des quinze États membres de l'Union européenne. Aimable permanente de ce Conseil, Stéphanie ACKER nous présente cette organisation et, après un film, nous introduit dans l'hémicycle tout en acajou où se rassemblent les députés désignés par les parlements des quarante-et-un États membres. Ne pas confondre avec le Parlement européen, alors en vacances, dont les députés des quinze États de l'Union européenne sont élus au suffrage universel.

L'après-midi, ayant franchi le Rhin au pont de Kehl, nous voici en Allemagne et bientôt dans la Forêt Noire, qui soigne ses plaies de la tempête hivernale, et visitons Gengenbach, vieille "ville libre de l'Empire", avec ses portes tours, son église du 12^e-15^e s., à l'intérieur coloré, sa place du marché et ses vieilles maisons très fleuries.

La Cour européenne des Droits de l'Homme

Le jour suivant, après une promenade au Parc de l'Orangerie — pour voir des cigognes —, nous arrivons à la Cour européenne des Droits de l'Homme. Notre expert accompagnateur, Laurent VIOTTI, membre permanent de cette Cour, nous expose son rôle pour tous les citoyens des quarante-et-un États du Conseil de l'Europe s'estimant lésés dans leurs droits et ayant épuisé tout recours possible en leurs propres pays. Il existe par ailleurs une Cour de Justice des Communautés européennes à Luxembourg et une Cour internationale de justice, organe des Nations Unies, à La Haye. Ayant vu ensuite deux films, nous visitons l'imposante salle de ce tribunal.

Les Vosges

L'après-midi, départ pour les Vosges, avec une halte à Rosheim pour son église romane en grès jaune (12^e s.) et son clocher aux fenêtres en meneaux, de style gothique, en grès rougeâtre (14^e s.). Surplombant le pignon de la façade, un aigle symbolise la Résurrection du Christ. Après de nombreux lacets dans la forêt, nous arrivons au Mont-Sainte-Odile. Délaissant le mur païen construit vers 1000 av. J.-C., nous passons par la “porte romaine” et découvrons le site où vécut sainte Odile. Fille d'un duc mérovingien, née aveugle, elle recouvre la vue au baptême et fonde ici un monastère où elle meurt en 720. En 1853, ce site est devenu propriété de l'évêque de Strasbourg. Le pèlerinage connaît actuellement un nouvel essor. Après la messe, nous dînons à l'hôtellerie tenue par des religieuses.

La Commission œcuménique des Églises européennes

Jeudi, nous accueillons au Foyer deux membres de la Commission œcuménique des Églises européennes : Richard FISHER, pasteur luthérien, et Marc FEIX, prêtre du diocèse de Strasbourg. Tous les deux représentent une ONG travaillant avec le Conseil de l'Europe. Il y en a quatre cent sept, chacune devant être présente dans au moins neuf pays européens. C'est un laboratoire d'idées et un moyen de pression sur les États. On y craint les idéologies (plus de nazisme, plus de communisme), mais on cherche à donner une âme à l'Europe. Le Saint-Siège a un nonce auprès de l'Union européenne et un observateur, avec rang d'ambassadeur, près du Conseil de l'Europe. Ce sont souvent les représentants d'ONG qui représentent le Saint-Siège dans les comités sur la santé, le social et la culture. Récemment, la remise de la dette et la lutte contre la pauvreté ont été les principales interventions des ONG chrétiennes qui comprennent aussi, entre autres, des orthodoxes et des anglicans. Ce groupe œcuménique est aussi attentif aux Droits de l'Homme; à l'éducation, à la dignité de l'homme, à la parité hommes-femmes, à la construction du tissu associatif dans les pays de l'Europe de l'Est, aux problèmes des villes, au rural, à l'environnement, au dialogue de solidarité Nord-Sud... Le P. Marc FEIX nous a parlé aussi du Colloque européen des paroisses, dont il fait partie, association créée en 1959 par le P. CONAN, curé de Saint-Séverin à Paris et par

Mgr KOENIG, archevêque de Vienne. Elle débat des questions paroissiales au niveau européen. Des représentants de chaque pays y sont invités.

La Route des vins

Le vendredi a été réservé à la Route des vins d'Alsace. Le terme n'est pas abusif : là où règne la vigne il n'y a que de la vigne. Ailleurs, dans la plaine d'Alsace, règne le maïs avec quelques champs de tournesol, de choux (la choucroute !) et de houblon (la bière !). Cette route des vins s'étend du nord au sud sur les coteaux adossés aux Vosges. Tous les villages sont très fleuris avec des maisons aux murs de couleurs variées. Un premier arrêt à Andlau pour son église romane et sa crypte du 10^e s. et son puits du 15^e s. Arrêt principal à Roschwihr à la maison Rolly-Gassman pour une généreuse dégustation avant un tour dans les vignes et une visite de la cave. Déjeuner au pittoresque Ribeauvillé puis découverte du village de Rodern où les descendants de la famille Kauffeisen possèdent une maison depuis 1650, deux ans après les traités de Westphalie qui mirent fin à la guerre de Trente Ans et donnèrent l'Alsace à la France.

Colmar

Samedi, journée libre. Sept d'entre nous avons visité Colmar, avec notamment son exceptionnel musée d'Unterlinden, avec son retable d'Issenheim de Grünewald. Turckheim, village typique, et Houssen avec un mariage se sont trouvés sur notre route.

Il me reste à exprimer un grand merci aux organisateurs, Frère Jean-Marie GOUTIERRE et Julien SAVARY, à nos guides, Frère Étienne KAUFFEISEN et Hubert EHRHARD, au personnel du Foyer qui a toujours été d'une extrême gentillesse et d'une souriante serviabilité, aux diverses personnes citées plus haut, qui nous ont parlé de l'Europe avec compétence et fait découvrir l'Alsace trop méconnue. Quant à la formule "Vacances-Formation", nous lui souhaitons longue vie et comptons bien en bénéficier de nouveau.

Frère Eugène RENOUX
Manoir Saint-Joseph
Bernay (Eure) ■